

LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes. 1 peseta 75 céntimos; tres meses. 4'50.—En el resto de España: tres meses. 5 pesetas.—Extranjero: seis meses. 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem. 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año. 50 idem.—PAgo ADELANTADO.

SANTANDER

Miércoles 28 de Julio de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana. 10 idem de idem.—Cuarta plana. 5 idem de idem.—Comu-nicados. 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defun-cion. 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NOM. 1.051.

Se escribe en la Administración, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mú-tuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

M. ANTOINE É FILS,
Dentistas de SS. MM.
Dientes postizos desde 20 rs. Limpieza de la dentadura, desde 6 rs. Extracciones, empastes y orificaciones, a precios convencionales, siem-pre económicos.
Somorrostro, 8.—«Gran Europa.» 10

ADOLFO SANTOS RUANO,
PROCURADOR DE ESTOS TRIBUNALES
Se ofrece á sus amigos en la calle de Carbajal, 6, primerero.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—Stos. Víctor, Nazario y Cel-mrs., y san Inocencio I, papa.

LA VERDAD

Santander 28 de Julio de 1886.

LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA.

Tiempo hace que la prensa, particular-mente la de Santander, viene ocupándose en una ú otra forma de un asunto en que es parte principal la *Compañía Trasatlántica* que interesa vivamente al comercio y á la industria de esta plaza.

No ha faltado quien ha dicho en con-versaciones particulares, que aquella com-pañía pensaba solicitar una prórroga del gobierno en el contrato que con el mis-mo tiene establecido, y esto no es cierto se-gún nuestras noticias.

Lo que sí es un hecho notorio, que la *Compañía Trasatlántica* que ha prestado á la nación grandes servicios y en circuns-tancias bien críticas, ha pedido al Gobierno la rescisión de su contrato para el servicio de correos á las Antillas.

Poderosas deben ser las razones que la han obligado á tomar resolución tan extre-ma y perjudicial, acaso, en alto grado para ella misma. Mas como no son sus intereses los intereses de Santander, ya bien en su dependencia, lo que nos mueve á escribir estas líneas, nos ocurre preguntar.

¿Ha pensado esta plaza las consecuencias que puede traer á sus intereses materiales la falta del servicio de vapores correos?

¿Ha pensado igualmente si en manos de una empresa, que es de temer, despues de esto, que no la haya sabiendo como es pú-blico que el gobierno no ha cumplido sus compromisos con la actual, será este puerto

tan favorecido como lo ha sido con la com-pañía dirigida por un ilustre montañés?

Si no lo ha pensado así, nosotros, defen-sores decididos de nuestros intereses locales como lo hemos demostrado varias veces, damos la voz de alerta para que las corpo-raciones todas de esta ciudad, el Comercio, la Industria y las clases obreras, conside-ren si no ha llegado ya el momento de prac-ticar las gestiones necesarias para que no desaparezcan un servicio y una empresa que por su exacto cumplimiento en todos sus compromisos, ha sido siempre elogiada por propios y extraños, que ha contribuido al engrandecimiento de nuestro puerto y que viene siendo para su comercio y sus brace-ros fuente perenne de riqueza y bienestar hace ya muchos años.

Si Santander no ha pensado en esto, fije su atención desde ahora en asunto para el de tanto interés, y proceda como cumple á su bienestar presente y futuro.

Pero pronto, muy pronto, porque si lo deja para más adelante acaso sea tarde y tenga que lamentar inútilmente consecuen-cias que no supo ó no quiso conjurar.

Sr. Director de LA VERDAD.

Muy señor mío: Algunos periódicos de la ca-pital, principalmente *El Atlántico*, han dado ya la noticia de la Santa Visita girada por nuestro Ilustrísimo Prelado al Arciprestazgo de Cabuér-niga. Deseando recoger más pormenores y para resumir en esta mal hecha reseña todo lo ocurri-do durante su permanencia en estos pueblos, no me he dirigido antes á V. suplicándole, como ahora lo hago, me dispense el favor de dar cabi-da en su periódico á esta revista.

Confiado de su mucha indulgencia y antici-pándole las gracias, se repite á sus órdenes su afectísimo amigo y S. S. Q. B. S. M.—*Un sus-criptor.*

LA SANTA VISITA EN CABUERNIGA.

Describir el entusiasmo con que en este Valle se recibió al Ilmo. Sr. Obispo, sería punto me-nos que imposible, y mi escrito fuera intermina-ble si á él transcribiera todas las impresiones de gozo espontáneamente manifestadas por estos ha-bitantes al llegar el carruaje que conducía á S. S. Ilma.

Hallábanse al efecto lujosamente engalanadas todas las Iglesias; las entradas de estas calles por donde había de transitar su Ilma., así como tam-bien en algunos puntos de la carrera se veían preciosos arcos triunfales ostentando gallardetes y banderas con los colores nacionales, inscripciones y alegorías adecuadas al asunto, y vistosas y va-riadas colgaduras pendían de todos los bal-cones.

Lanzadas al espacio las primeras ondulaciones de las campanas en la parroquia de Barcenillas,

cual si todas las de los distintos pueblos se hubie-sen comunicado por un hilo eléctrico confundie-ron en armoniosa resonancia cruzando al aire sus claros tañidos.

Entonces un no interrumpido fuego de cohe-tes anunció la proximidad del Sr. Obispo, y en un momento y sin darse cuenta de dónde, ni por dónde venía, se vio la carretera en todo el trayec-to que media entre los pueblos de Sopeña y Te-rán, cubierta de gente que al divisar la comitiva que precedía al Prelado se rebullía corriendo de un lado á otro, que no parecía sino que se veía á través de un gigantesco Kaleidoscopio.

Delante del coche de Su Señoría Ilma. venían seis ginetes, y detrás otro carruaje ocupado por señores curas de este valle. Seguido de la nume-rosa concurrencia que se había posesionado de la carretera llegó el Ilmo. Prelado á la Casa Co-legio de Hermanas de la Caridad, y en la plazo-leta que precede á este edificio esperaban las auto-ridades civiles y militares, el señor Párroco y comi-siones de las Congregaciones de la Vela, al Santí-simo Corazon de Jesus, Hijas de María, Pro-pagacion de la Fé, del Santo Rosario y San José.

Despues de dar la bendición á todos los allí reunidos, penetró S. S. Ilma. en la Capilla y ca-sa de las Hijas de San Vicente de Paul, cuya Señora Superiora dispuso el recibimiento en el salon destinado á Escuela de niñas adultas prepa-rado de antemano.

Ocupó el Prelado el centro de la plataforma bajo un elegante dosel, colocándose á su derecha é izquierda las autoridades, el Sr. Secretario de visita, los señores Curas de esta Parroquia y otros varios, que habían venido á ponerse á sus órdenes; el resto del espacioso salon estaba lite-ralmente ocupado por numeroso público. Las hijas de María cantaron al Armonium preciosas y sentidas letillas apropiadas al acto, cuya letra y música era produccion de nuestro ilustrado Párroco, y terminadas las cuales, el Sr. Obispo dirigió la palabra á los allí presentes. Su voz fué escuchada con fervoroso silencio y sus tierní-simas frases de padre cariñoso arrancaron mas de una lágrima.

Dió gracias á las Autoridades, Congregacio-nes y al pueblo por la manifestacion de contento con que era acogido y explicó clara y brevemente el significado de las Santas Pastorales Visitas, exhortando á todos, para que la de ahora no fue-se infructuosa y significando á la vez los deseos que hacia ya tiempo abrigaba de recorrer este valle; acto seguido dió á besar su anillo lo que ordenadamente fueron haciendo Autoridades, Hermanas de la Caridad, Sacerdotes, Cofradías y público restante, dirigiéndose luego Su Señoría Ilustrísima á la casa-habitacion del Párroco don Mariano Gomez, en la cual tenia preparado su alojamiento.

Al salir el Prelado de la casa de las Hermanas de Caridad para la del Párroco, llegó un reveren-do Padre Capuchino, del convento de Ano, des-

tinado por aquel á dar misiones en los pueblos de Viana, Carmona y los de los ayuntamientos de Los Tojos y Rionansa. Los espíritus espansiona-dos con las impresiones que había poco acababan de experimentar se hallaron en tal estado de ten-sion, que la presencia del Padre en aquellos mo-mentos produjo en todos honda emocion y con-mocion profunda. Aquel trasunto de la humildad, aquella tranquila y resignada mirada, aquella pa-lidez contrastando con la negra barba, aquel há-bito de color de tierra, aquellos piés descalzos, aquel hombre, en fin, que acababa de llegar, hizo surgir en todos los cerebros instantáneamente un pensamiento comun, una idea misma: Mrti-ficacion, penitencia, abstraccion, de todo, caridad; en una palabra: sacrificio completo de esta vida deleznable en aras de la futura y eterna.

Al día siguiente de la llegada de Su Señoría Ilustrísima y con objeto de acompañar á éste á la visita de la parroquia se organizó una procesion á la que asistieron un gran número de personas; marchaban en primer término precedidos de un lindísimo estandarte blanco, bordado en oro y con la imagen del Niño Jesús, que era llevado por tres párvulos vestidos de encarnado con roquetes blancos, todos los niños que se educan en el Colegio de Hermanas de la Caridad en nú-mero de unos 140; seguía luego otro estandarte bordado en plata con la de la Purísima Concep-cion, llevado por tres niñas vestidas de blanco con velos y coronas del mismo color, tras de las cuales venían todas las demás, que asisten al mismo colegio en número no inferior al de los párvulos; diez jovencitos con sotanas negras y roquetes blancos, precedían inmediatamente á Su Señoría Ilustrísima á quien acompañaban su se-cretario y clero de la Parroquia; seguían la Congregacion de Hijas de María, y detrás de estas las demás de que arriba se ha hecho mérito, termi-nando la procesion con un numeroso público. En el momento de ponerse esta en marcha, los jó-venes que iban delante de Su Señoría Ilustrísima entonaron un solemne *Benedictus*, acabado el cual, las Hijas de María cantaron las dulces y tiernas estrofas de *María Mater Gracia*.

En el pórtico de la iglesia esperaba al Ilustrí-simo Prelado el señor Párroco, y previas las cere-monias de ritual, penetraron ambos bajo páblio en el espacioso templo.

Sus dos naves se vieron en un momento llenas de gente deseosa de escuchar de nuevo la palabra de Su Ilustrísima.

No se hizo esta esperar mucho tiempo, y con esa soltura y belleza del lenguaje que al Prelado adornan, hizo una plática digna de su renombra-da elocuencia. Su frase correcta y clara, su argu-mentacion poderosa y la galanura de estilo arre-batan. Su palabra es dulce y persuasiva, da vida á sus discursos más sencillos, con esos destellos de orador profundo, que sin querer brotan de su feli-císima imaginacion. Todo en sus discursos es ad-

-225-

riedad, y que es preciso que la prepare una ca-za en seguida... ¡Lo oís? en seguida.

Nada objetó Victoria; transmitió la orden á Susana que se levantó toda aturdida y se sentó en un sofá.

El estudiante había bajado. Tomó á Clotilde sus brazos y subió con paso rápido los dos pi-nes. Estaba ya vestida Susana pero no había dis-puesto aun cosa alguna para recibir á la enferma.

—Acostadla en mi cama, dijo.

—Así volverá más pronto, respondió Narci-so. Vamos, Victoria, mucha leña á la chimenea... Voy á buscar al niño.

Pagó al cochero y subió con el pequeño ca-rruaje, pues el médico había declarado su muerte, lo colocó junto á la madre.

Victoria había encendido fuego. Calentaron agua azucarada, á la que añadió Narciso un po-co de vino, dejando caer de cuando en cuando algunas gotas en la boca de Clotilde, concluyen-do por reanimarla. No volvió la aldeana de su cargo, sino para caer en un pesadísimo sueño.

Susana contemplaba á Narciso admirando su

-224-

vés de los aires y volaba con rapidez... Cuando se detuvo, en lugar de la piedra fria como la tum-ba sobre la cual, un momento antes, yacía ex-puesta á todas las inclemencias de la noche, cre-yóse acostada sobre una cama muelle y caliente en un cuarto sumamente cómodo y abrigado. Y junto á ella un hombre y una mujer, jóvenes, que humedecían sus labios con un breva je miste-rioso.

Poco á poco fué disipándose el trabajoso sueño que la oprimía, abrió los ojos, cerrólos casi in-mediatamente, y volvió á dormir.

Tal era el sueño de Clotilde.

XXVII.

A las seis de la mañana llamó fuertemente Narciso á la puerta de Susana. Victoria se hizo rogar, pero salió en traje de noche y miró con desconfianza por la puerta entreabierta.

—¡Oh! ¡Señor Narciso! ¡Tan temprano!

—Decid á vuestra ama que traigo á una po-bre joven muerta en la calle en un exceso de so-

-221-

bañaban en el barro, y la lentitud con que mar-chaba no podía despertar el calor en su cuerpo. Buscó la iglesia donde había pasado la noche, pero no la encontró.

Por fin, en una calle poco frecuentada, una puerta hundida en una gruesa pared bajo un tejadillo, presentaba abrigo favorable. Allí se re-fugió Clotilde y estuvo en pié, apoyada en el án-gulo, y dispuesta á marcharse si los habitantes de la casa lo ordenaban. Luego, cansada, sentóse y permaneció medio adormida hasta la tarde.

Estaba la casa deshabitada y no le disputaron el asilo, pero el frio la hizo salir. Descubrió á su hijo ofreciéndole un poco de leche que todavía encerraba su frasco. El niño la rechazó. Temió que hubiese espirado y tembló de horror; no se tranquilizó hasta que le vió abrir los ojos bajo sus desolados besos.

Alejóse un poco de su bienhechor abrigo, y cuando logró entrar un poco en calor, volvió á guarecerse en él. Así pasó toda la noche. Cuan-do sentía mucho frio, salía á pasear por unos mo-

LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. III. 39

mirable; pero lo que en extremo maravilla es ver que, valiéndose solo de expresiones y frases sencillas que están al alcance del más rudo, resultan sus períodos tan bellos, elegantes y rotundos, que para describirlos como se merecen, era preciso ser tan elocuente como él, razón por la que desisto de intentarlo, limitándome á indicar que el único medio de poderse formar cabal idea de su especial oratoria, es oírle y aconsejar lo hagan todos osque tengan ocasion.

Terminada la plática administró el Santo Sacramento de la Confirmacion é hizo la visita parroquial. Seguidamente se dirigió á las capillas que en sus casas tienen D. Luis Calderon y don Angel Gonzalez Herrera, y desde allí, siendo ya la hora de medio día, se retiró á descansar.

Escuso decir que desde que el Sr. Prelado se hallaba entre nosotros, á todas partes donde vá es seguido por un buen número de personas de estos pueblos, las cuales se han propuesto hacer festivos todos los días que el Ilmo. Sr. Obispo permanezca en este valle, no limitándose á ir con él á las Iglesias mas próximas sino que le acompañan á las que se encuentran ya á considerable distancia.

Interin Su Señoría Ilma. hacia las visitas de todas las Iglesias adscritas á la parroquia, lo que verificó en los dos dias siguientes, el reverendo Padre Capuchino misionaba en Viana y pueblos del ayuntamiento de Los Tojos, á donde fué despues el Prelado.

En todas ellas lo mismo que habia ocurrido en Valle, Sopena y Renedo y las del ayuntamiento de Ruento, dirigió la palabra á sus feligreses, esta siempre consoladora, siempre cariñosa. Pueblo ha habido en el que al despedirse Su Ilma. he visto enternecerse á muchos hombres y con acentos entrecortados dirigirles palabras conmovedoras.

Nuestro Ilmo. Prelado y solícito padre espiritual es incansable en el desempeño de la dignísima y alta mision que tiene á su cargo. El episcopado español es una gloria del mundo y el Obispo de Santander uno de sus más esclarecidos y fervientes cooperadores á la merecida gloria.

Perfectamente lo reconocen estos pueblos, que saben apreciar en lo que valen las dotes que adornan á su Prelado, sirviéndole esto, hoy que vive entre ellos, de una grande y verdadera satisfaccion; pero que como todas las de este mundo está envenenada, por la idea de que antes de mucho tiempo tendrá que dejar estos valles donde tanto y tan de corazon se le quiere.

Difícilmente hubiera podido encontrar su Ilma. un Secretario de mejores condiciones para la Santa visita y sobre todo que más simpático se hubie a hecho en los pueblos que ha recorrido, que el que al efecto le acompaña. El Sr. D. Crisanto Rodriguez Casanueva, Secretario que ha sido del Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo de Santiago de Cuba, y que es la persona á que aludimos, deja recuerdos que serán imperecederos entre todos los que han tenido ocasion de tratarle, por su afabilidad, distinguidas maneras, fino comportamiento, é ilustracion poco aomun.

Aunque solo tuve el gusto de escuchar una improvisacion suya en la iglesia de Valle, fué suficiente para comprender que reúne excelentes condiciones como orador, y vivamente deseo se me presente ocasion de confirmar mi juicio.

Tambien hemos tenido la satisfacion de conocer y saludar á las hermanas y un hermano del Sr. Obispo, una de las cuales tiene su residencia en Viana de Navarra y esta consagrada á la Caritativa Institucion de Hermanas de la Caridad.

Seria interminable si tratase de relatar á usted detalladamente cuanto ha ocurrido en estos pueblos durante la permanencia en ellos de Su Señoría Ilustrísima, por lo que doy esta por concluida;

aunque no sin hacer antes mérito de la comunión general dada por el Prelado á las diferentes Congregaciones existentes en esta Parroquia. Tuvo lugar el dia 18 á petición de las mismas, que, por medio de una Comision de señoras y caballeros pertenecientes á dichas Congregaciones, suplicaron á S. S. Ilma. se dignase administrarles por su mano el pan Eucarístico. Accedió á ello con su natural benevolencia, el Prelado, que quiso además dispensarles el honor de decir la misa de comunión que recibieron *cuatrocientas catorce* personas. Terminada esta comenzó la misa solemne con exposicion de S. D. M., presidida por el Sr. Obispo, asistido del Padre Capuchino y celebrada por el Sr. Secretario de Visita, S. S. Ilma. terminado el Evangelio, ocupó la Cátedra del Espíritu Santo y despues de manifestarse altamente complacido y satisfecho por el gran número de personas que se habian acercado á la mesa Eucarística, pronunció un discurso tan digno de encomio, como todos los suyos.

El dia 19, en que se celebra la festividad de San Vicente de Paul, presidió el Prelado la Junta de Ascianos; y el veinte por la tarde salió para el Valle de Rionansa, haciendo á su paso la visita de la parroquia de San Pedro de Carmona, en donde le esperaban todos aquellos vecinos con su Párroco, el reverendo Padre Capuchino y otros varios sacerdotes entre ellos el Sr. Canónigo Doctoral de la Catedral de Santander. Desde allí se dirigió á la parroquia de Cabrojo, pasando despues de visitar esta al delicioso sitio de la Brezosa y casa propiedad de D. Agustin Cortines, en donde se le habia preparado su hospedaje, como punto más céntrico para continuar la Santa Visita en los demás pueblos del Arciprestazgo, terminada la cual permanecerá allí unos dias con objeto de tomar las aguas sulfurosas de aquel balneario, regresando despues á Santander. Valle de Cabuerniga, Julio 26 de 1886.

Hé aquí algunas cláusulas del breve testamento de monseñor Guibert:

«En el nombre de la Santísima Trinidad, Padre, Hijo y Espíritu Santo.

Yo José Hipólito Guibert, Arzobispo de París, declaro esta mi última voluntad, que quiero sea fielmente cumplida despues de mi muerte.

Cuando plegue á Dios llamarme, le suplico que, por los méritos de su Hijo adorable mi Redentor Jesus, y por la intercesion de la Santísima Virgen y de los ángeles y santos olvide mis pecados y reciba mi alma en el seno de su misericordia.

Es mi deseo que mis funerales sean hechos con la mayor sencillez, y que se dé á los pobres lo que se hubiera de gastar en hacerlos con un lujo poco útil á la salud de mi alma.

Mi heredero encontrará algunos muebles modestos y de poco valor. Un Obispo rodeado de tantas atenciones y que mire y ame á los pobres como familia que Dios le ha dado, no puede economizar.

Recomiendo á mi heredero que haga sufragios por el descanso de mi alma, y que distribuya algunos objetos de mi uso entre mis parientes y amigos para que tengan algun recuerdo mio y rueguen por mi alma.

Si quieren escribir alguna inscripcion en el lugar en que repose mi cuerpo, deseo que sea la siguiente:

Hic jacet Josephus Hippolitus Guibert, Archiepiscopus Parisiensis, expectans beatam spem et adventum gloriae magni Dei, et Salvatoris nostri Jesu Christi qui reformavit corpus humilitatis nostrae, configuratum corpori caritatis suae.

Este documento está fechado y firmado por su autor en 24 de Junio del año de 1873.

Luego añade: «Mi querida hermana, madama Sarrus, que es muy buena cristiana, nada espera de mí, y comprenderá por qué no le dejo nada en mi sucesion. Yo espero verla en el cielo con mi sobrino y nuestros otros parientes.»

A la muerte de Mons. Guibert, ha tomado inmediatamente posesion de la silla de París su coadjutor Mons. Richard que desde Mayo de 1875 lo era con futura sucesion, y por consiguiente este es el nuevo Arzobispo de París. A un santo sucede otro santo. Su primer acto episcopal ha sido publicar una conmovedora cartapastoral recomendando á las oraciones de los fieles el alma de su venerable antecesor.

Pisto político

El discurso del Sr. Silvela juzgado por *El Diario Español*:

«El discurso del señor Silvela, pronunciado anoche contra el *modus vivendi*, fué de oposicion al gobierno.

»Y de advertencias al Sr. Sagasta.

»Y de recelos sobre contingencias políticas en lo porvenir.

»Y proteccionista en materia económica.

»En una palabra, fué un discurso de trasparente rompimiento de relaciones entre *canovistas* y ministeriales.

»Por lo que dijo el Sr. Silvela, la benevolencia de los conservadores está en la agonía.

»Solo falta el sacerdote que dé la Extrema-Uncion al moribundo.»

Aquí no sabemos quién es el moribundo si el Sr. Silvela, su discurso, el Sr. Sagasta ó algun otro *miembro místico de la sistema*.

Opinamos que á esta última es á quien debe darse la Extrema-Uncion, porque es la verdadera enferma. Y si no se la dan, tanto peor para ella, que morirá sin ese consuelo á manos de...

La República se encarga de decir lo demás.

Y nosotros de barrer *aquello*.

Despues de decir que los círculos políticos se hallan desiertos, y los centros oficiales cerrados, sienta *La Iberia* lo siguiente:

«Lo único que hemos observado es que han desaparecido los temores de crisis y se han desvanecido las falsas alarmas propaladas por los que se dedican á forjar noticias de sensacion.»

Soñaba el ciego que veía, y soñaba lo que él quería.

Así le sucede á *La Iberia*, que por no ver la realidad cierra los ojos y sueña que le están llenando el comedero, cuando es que se lo limpian.

Porque, ¿dónde ha podido hacer su observacion sino en su mente?

Leemos en un periódico conservador que dos diputados norte-americanos, «despues de haberse puesto de vuelta y media en la sesion pública, se encontraron en los pasillos y se enredaron á bofetadas, hasta echar sangre por boca y narices.»

Estas son caricias del parlamentarismo que sangra por todas partes á todos.

Hasta á los suyos.

¿Cuándo acabarán de conocerlo los que todavía están dudando.

Libertad, ingenuidad y moralidad.

Escribe *El Liberal*:

«Dícese que en el ministerio de la Gobernacion funciona el famoso «gabinete negro» con vertiginosa actividad.

Dícese que la correspondencia que en el *press* del Norte sale todas las tardes para París es detenidamente examinada por la administracion de Irún.

Dícese que la incaucion se hace en Tolosa para hacer el apartado de las cartas que parecen sospechosas, especialmente de las dirigidas á don Manuel Ruiz Zorrilla.

Dícese, finalmente,—y esto que se dice consta mediante hechos precisos—que la guerra declarada á las cartas alcanza igualmente á los despachos telegráficos.

Anteanoche, por ejemplo, se pusieron varios despachos á *La Voz de Guipúzcoa*, y solo llegó uno de los últimos, el de menor importancia.

¿No se pasman Vds. ante este ejemplo de.... de.... delicadeza?

Pues no se pasmen Vds. que esto y mucho más se ha de ver con el tiempo.... liberales Y cuanto más liberales sean los tiempos, más libertades se han de registrar.

Y á pesar del «gabinete negro» y su actividad; á pesar de la Administracion de Irún y su detenido exámen; á pesar de la incaucion en Tolosa, y á pesar de todos los pesares, esto se vá, y muy de prisa, y luego viene.... ¿saben Vds. lo que viene?

Pues basta, y al tiempo.

Noticias

De todo un poco.

«Aprende mortal de mi lo que va de ayer á hoy: ayer maravilla fui, hoy sombra mia no soy.»

Así podemos decir ahora nosotros refiriéndonos al tiempo.

El sol que no há mucho lo inundaba todo con su resplandeciente luz, ha sido reemplazado por otro astro tan económico en brillo y en calor que apenas se advierte su presencia en el espacio.

El cielo que el domingo contemplábamos despejado y teñido de un azul purísimo, lo veíamos ayer cubierto por cenicientas nubes, cuyo aspecto tenia mucho de amenazador.

Y aquella temperatura que por espacio de algunos dias posó sobre nosotros toda su abrasadora pesadez, ha venido á ser sustituida por una de tan mal cariz, que con ella se recuerdan, aunque que no se quiera, los dias del invierno.

La transicion ha sido tan brusca como la parada.

Pero, bien mirado, nada tiene extraño: atravesamos una época en que no debemos fiarnos de la camisa que llevamos puesta.

La inestabilidad es la propiedad que más salta en las cosas todas de la naturaleza.

Y precisamente por esto debemos esperar que vuelva pronto el buen tiempo, y con él la animacion propia de la temporada.

Si así sucede, mañana por la noche tendremos en el muelle el luminoso espectáculo de los años, una *Velada Marítima* que se celebrará con arreglo al siguiente programa:

«Gran funcion de fuegos artificiales preparada por los inteligentes pirotécnicos de la Real Casa Sres. hijos de Alonso, de Palencia, á cargo de quienes están los del presente año, y cuyo detalle es como sigue:

Primera seccion.

- 1.º Seis grandes bombas explosivas en metales.
- 2.º Cohetes de bomba nacional.

mentos y volvia acurrucarse en la puerta. La fiebre que la devoraba, secaba la ropa en su cuerpo volviéndolo casi insensible.

El dia despejó la atmósfera y apareció el sol, pálido, pero limpio. Hallábanse todavía las calles lenas de barro y el aire cargado de vapores. El frío aguijoneaba á Clotilde y partió.

Ya no sentia el hambre. Unicamente su pecho estaba ardiente y áspera su garganta. El agua que bebía no refrescaba su paladar. Estaba débil; su cabeza caía sobre sus espaldas. Tropezaba á cada paso y tenia que descansar en el borde de las aceras ó sobre los guarda-cantones, para no caerse.

En uno de sus desfallecimientos sentóse sobre las gradas de mármol blanco de un hermoso palacio. Pasó muchas veces por su lado la portera y movida sin duda á compasion no la hizo salir. Más bajó al poco rato su dueño. Clotilde levantó hasta él una mirada inquieta y suplicante, y se estremeció al reconocer á M. Baugé.

—Arrojadme de aquí á esta miserable! dijo con tono arrogante á la portera.

La pobre mujer vacilaba y sentia pena al ejecutar tan bárbaro mandato. No le dió tiempo Clotilde, yéndose á descansar un poco más lejos.

Este es el último accidente que pudo recordar, porque su cerebro herbia en la cabeza apoderándose de ella el delirio. Cubriéronse sus ojos de una niebla, ya no tuvo conocimiento de lo que hacia, y no supo darse razon de cómo habia pasado el resto del dia.

Perdió el sentido al invocar á la Virgen. La Virgen no hizo un milagro por salvarla, pero apartó las horribles visiones de su agonía, rodeándola de sueños placenteros y de blancas apariciones que la consolaron.

Sin que pudiera explicarse esta metamorfosis, el hijo lívido y moribundo en su seno se transformó de repente en un ángel de rostro resplandeciente y encarnado que agitaba dulcemente su pequeñas alas y las besaba alegre y cariñoso. Sus caricias la reanimaban y hacian entrar la vida en su corazon.

Figuróse despues que ella misma, sostenida por las manos del ángel, tomaba su vuelo á tra-

destreza y solicitud. La reflexion desnaturalizó á veces los mejores sentimientos. Preguntó quién era esta jóven por la cual mostraba tanta curiosidad tanto interés. De qué la conocía? Una persona extraña no podia inspirarle tanta piedad. Seria alguna de sus rivales? Tembló; los celos se traron en su corazon y envidió el puesto de la enferma que agonizaba.

Cuando Narciso vió á Clotilde profundamente dormida, separóse del lecho y se acercó á la sana. El aire de afectacion de la morita la hizo Adivinó la causa, y para disipar sus sospechas dijo:

—Es hija de Saldoma. Ha venido á suplicar mi madre que la colocase en París. Hubiera pasado el tiempo en buscarla. Por milagro he tropezado con ella en el camino del depósito de los dáveres á donde iba sin perderse. No irá por esta vez de aquel alojamiento. No tiene mas enfermedad que un excesivo apetito; la curaremos. Me ocuparé luego de mandar á enterrar al niño; cuando despierte, la haré creer que lo hemos puesto en nodriza, y no se...

- 3. Voladores de lucería.
- 4. Remolinos en brillante.
- 5. Carcaxas de tiros escalonados.
- 6. Disparos de serpentinatas.
- 7. El gran mosaico chinesco adornado con luceros, con cinco brillantes de colores.
- 8. Voladores de luces y nevados.
- 9. Id. de lucero.
- 10. La gran cascada.
- 11. Cohetes brillantes.
- 12. Id. cometas.
- 13. Id. Carcaxa de lluvia.
- 14. Las nueve dalias.
- 15. Voladores de lucero en colores.
- 16. Id. id. de estrellon.
- 17. Coronas de colores.
- 18. La estrella polar.
- 19. Cohetes de siete serpentinatas.
- 20. Id. de cinco detonaciones.
- 21. Id. de colores á cambio.
- 22. La aureola y la dalia azul.
- 23. Carcaxa de enjambres.
- 24. Valadores de suspiro.
- 25. Id. id. de estrellon.
- 26. La rosa náutica.
- 27. Remolinos en colores.
- 28. Cohetes de estrellas nevadas.
- 29. Id. de serpentones.
- 30. El sol, la luna y las estrellas.
- 31. Granadas de serpentinatas y lluvia dorada.
- 32. Voladores de estrellon.
- 33. Gran iluminacion de bengalas á cambio de colores.
- 34. Coleccion de voladores de lujo.
- 35. Cuatro plantones ó caprichos de diferentes visualidades de novedad.
- 36. Cohetes de para-caida con lucero á cambio de colores.

Final.

El escudo de armas de Santander perfilarlo con un sinnúmero de bengalas con tres cambios de colores, adornado con guirnalda de sorpresa, ramilletes brillantes, chinescos y perlas, rosas italianas, soles giratorios y otros accesorios.

37. Aureoles en brillante, chinesco y luceros.

38. Disparos de serpentones.

39. Gran ramillete de voladores.

La seccion segunda la publicaremos mañana, por no llenar hoy con ella un espacio que podemos ocupar con cualquiera otra cosa.

La economía está muy recomendada en estos tiempos.

Acaba de decirnos que han salido para distintos puntos Paco Sanchez (a) Frascuelo, y otro de su cuadrilla, con objeto de buscar un mata-dor para la corrida del próximo domingo.

Y á propósito de esto, hemos oido decir que la empresa está decidida á traer uno de los más notables diestros, y que ha tratado, ó trata todavía, de que vengan Lagartijo.

Ni creemos, ni dejamos de creer esta noticia: solo sí, la ponemos en cuarentena por parecernos un poco exajerada.

Ayer se han expuesto al público en el escaparate del establecimiento de D. Francisco Fons, los objetos que han de adjudicarse en calidad de premios en las regatas que se celebren en el mes de Agosto.

Probablemente el sábado se verificará en el Casino del Sardinero el beneficio del reputado violinista D. Clemente Iburguren.

El programa será de los mejores que se hayan ejecutado hasta ahora en aquel hermoso local.

Oportunamente lo publicaremos.

Desde la casa donde se alojan los individuos de la banda de música de Ingenieros á la estacion del ferro-carril del Sardinero, se ha extraviado una libreta conteniendo varias tocatas, suplicándose á la persona que la haya encontrado la entrega en aquella casa.

- Hoy tocará la banda de música de ingeniero en la Segunda Alameda las siguientes piezas:
- 1. A vencer, paso doble.—Eoton.
 - 2. Los dragones de Villar, overtura.—Maillart.
 - 3. Fantasía de Fra Diabolo.—Auber.
 - 4. Regente, gavota.—Fliega.
 - 5. Sueños de Oro, walses.—Vega.
 - 6. La casa, danza.—Nuviolas.

A las seis y media de la tarde de ayer uno de los tripulantes de la lancha fólío 20, de San Sebastian, llamado José María Asensio, hirió de una puñalada en el costado izquierdo á su patron Joaquin Barterola. Ambos individuos, así como sus compañeros estaban á bordo de la referida embarcacion que se hallaba atracada en la Dársena de Puerto-Chico, á donde acudieron el jefe de la guardia municipal Sr. Saez con seis individuos de su corporacion y varios cabo de mar.

El comandante de marina ordenó que el agresor fuese trasladado á la cárcel.

Cuanto al agredido fué curado de primera intencion en la farmacia del Sr. Jimenez, por los médicos Sres. Arnaiz y Barbáchano, y trasladado después al hospital.

Ayer á las nueve de la mañana un niño de corta edad cayó desde el piso tercero de la casa número 9, de la calle Doiz y Velarde, al pátio de la misma, sin producirse lesion alguna.

El Ingeniero Jefe de la provincia ha informado al Gobernador que se puede autorizar:

A D. Lorenzo Edille Isla, vecino de Hazas, ayuntamiento de Hazas en Cesto, para establecer un horno de cal en el sitio denominado Cueva lloteron, del citado pueblo.

Al alcalde de barrio del pueblo de Hoz, ayuntamiento de Rivamontin al Monte, para establecer otro horno igual en el sitio Los Regatos, término del indicado pueblo.

A la Junta administrativa del pueblo de Espozúes, ayuntamiento de Corvera, para construir otro horno de cal, teja y ladrillo en el sitio llamado La Tejera.

Y al alcalde de barrio del pueblo de El Bosque, ayuntamiento de Entrambasaguas, para construir otro horno de cal, teja y ladrillo, en el mismo sitio.

A D. Patricio Palacio, contratista de las obras de construccion de once casillas para peones ca-mineros en la carretera de Palencia á Tinamayor, se le ha concedido la próroga de seis meses que habia solicitado para dichas obras.

El vecino de Hornes, ayuntamiento de Enmedio, Angel Bollado, ha satisfecho la multa de 30 pesetas que le fué impuesta por el señor Gobernador civil con fecha 12 de Setiembre de 1881, en castigo de haber efectuado una corta fraudulenta en el monte comun del citado pueblo.

Esta tarde, si la falta de concejales no le impide, celebrará sesion ordinaria el Ayuntamiento.

Tan pronto como termine la licencia que se le ha concedido, D. Antonio Vazquez tomará posesion de la Alcaldía.

Por la Direccion general de Obras públicas se ha ordenado la devolucion á D. Valentin Bustunduy, de la fianza que tiene prestada para la contrata de las obras de conservacion de la carretera de Bárcena á Santoña, durante el año de 1884 á 1885.

La misma determinacion se ha tomado con respecto á don Pedro Antonio Rodriguez, contratista de las de conservacion de la carretera de Reinosa á las Cabañas de Virtus, durante el mismo año.

Igual orden se ha dictado acerca de don Simon Mier Rodriguez, contratista de las de conservacion de la carretera de Cabezon de la Sal á Reinosa durante dicho año.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en nuestra redaccion al ilustrado escritor tradicionalista, amigo muy querido nuestro, don Fernando Fernandez de Velasco, hijo distinguido de esta provincia.

Los individuos Matías Revilla, Prudencio Marina, Narciso Ortega, Francisco Rodriguez, Angel Marina, Antonio Fernandez, Juan Rodriguez y Rosendo Ortega, vecinos de Los Carabos, ayuntamiento de Valdeprado, han satisfecho la multa de 6'50 pesetas con que fueron multados por la primera autoridad de la provincia en 14 de Marzo de 1884, por conducir un carro de leña sin la competente autorizacion

Audiencia.

Segun sentencia publicada por la seccion segunda de esta Audiencia han sido absueltos libremente los procesados Juan Bárcena Hoyos, Anastasio y Fausto Andrés Puente, Buenaventura y Aurelio Corral, Francisco Andrés y Angel Santiago, por no ser constitutivos de delito los hechos originarios de la causa que se les formó en el juzgado de Reinosa por coacciones.

La misma seccion ha dictado sentencia en causa procedente del juzgado de esta capital seguida por el delito de hurto, contra José Cimiano Gomez condenando á dicho procesado á la pena de dos meses y un dia de arresto mayor, indemnizacion al perjudicado Juan Iturbe de la cantidad de cuatro pesetas, accesorias y costas sirviéndole para el cumplimiento de la pena la mitad del tiempo que habia permanecido en prision provisional, como comprendido en el Real Decreto de 9 de Octubre de 1853.

En el dia de mañana se verá en juicio oral y público ante la sala primera la causa instruida en el juzgado de Santoña, contra Segundo Benito, por el delito de resistencia.

En causa seguida en el juzgado de instruccion de Santoña, contra Simon Salazar Sarria, Francisco Perez Cantero y Dionisio Baron Argüeso, por los delitos de allanamiento de morada y hurto, se ha pronunciado sentencia por la sala primera condenando al Francisco Perez y Dionisio Baron, (a) Longinos, como autores del delito de hurto á la pena de dos meses y un dia de arresto mayor, pago de una 6.ª parte de costas ca-

da uno, y á Ignacia Ruiz, en concepto de indemnizacion y por mitad de la cantidad de 2'50 pesetas, absolviendo libremente al otro procesado Simon Salazar y declarando de oficio las costas restantes; absolviendo de igual modo á los tres procesados por lo que respecta al supuesto delito de allanamiento de morada.

La Direccion general de Agricultura, Industria y Comercio ha remitido á este gobierno de provincia, para la debida comprobacion, los estados del precio que han obtenido en los partidos de Laredo y Santoña los artículos de consumo durante el mes de Junio último.

José Juarez Pablo, maestro de la escuela pública de niños de Villaldereros (Palencia), solicita se le admita á examen para ocupar una de las escuelas vacantes en los pueblos de Suances, Selaya y Lamadrid, en esta provincia.

Con motivo de la indulgencia de la Porciúncula los RR. PP. Capuchinos del convento de San Sebastian de Monte Hano (Escalante), celebrará el dia 2 del próximo Agosto, solemnes cultos en honor de su ínclita Patrona la Reina de los Angeles y Divina Pastora.

Por la mañana, á las nueve y media, misa solemne con música y sermon que predicará don Adolfo Bárcena. Por la tarde, á las dos y media, completas solemnes y procesion cantando el Rosario á la Sma. Virgen y concluirá con la bendicion del Smo. Sacramento.

Nota.—A tenor de las disposiciones pontificias se han de practicar tres diligencias para ganar la Indulgencia de Porciúncula á saber: confesar, comulgar y visitar la iglesia.

1.º Todo fiel que desee ganar esta indulgencia debe confesarse, aunque la conciencia no le acuse de ningun pecado mortal. Solo están exentos los que acostumbran confesarse cada ocho dias.

2.º Para ganar esta indulgencia es indispensable la comunion, y no basta la costumbre de comulgar cada ocho dias. Tanto la confesion como la comunion se pueden hacer el dia 1.º ó el dia 2 de Agosto, antes ó despues de la visita, y en cualquiera iglesia que sea.

3.º La visita se puede hacer desde las dos del dia 1.º de Agosto hasta la puesta del sol del dia 2. Esta visita se puede repetir tantas cuantas veces se quiera y otras tantas se ganará indulgencia plenaria una para sí y las demás por los difuntos á quienes se aplique. Es indispensable que acabada cada visita se salga de la iglesia y se vuelvan entrar para hacer la otra, sin cuya circunstancia no se consideraría como una visita diferente de la primera. En esta visita cada uno puede hacer las oraciones que sean de su devocion. Es muy comun rezar en cada visita seis Padres nuestros con Ave Marías y Gloria Patri, rogando á la intencion del Sumo Pontífice y hacer, pudiendo, alguna limosna.

TELEGRAMAS.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Paris 26 (6'25 t.)—4 por 100 exterior español, 60'75.

La prensa francesa, refiriéndose á telegramas recibidos de Madrid, dice que la situacion de España es comprometida; que el gabinete del señor Sagasta se halla en crisis, indicándose al Sr. Cánovas del Castillo para sustituirle y que los republicanos, aprovechando esta ocasion y lo excitado de los ánimos de las personas perjudicadas con los últimos proyectos votados en Córtes, hacen grandes preparativos con objeto de conseguir el triunfo de sus ideales.

Las anteriores noticias no han causado sensacion en los círculos políticos.

Constantinopla 26.—No se han recibido nuevas noticias acerca de los desórdenes ocurridos en Armenia.

Se desea con impaciencia que el telegrama comuniquen la verdad de lo ocurrido, pues de ser ciertos los rumores que han circulado, traería consigo graves complicaciones.

Londres 25.—Han salido tropas con direccion á las Hébridias con el propósito de dominar la sublevacion que ha estallado en aquel archipiélago, á causa de la falta de trabajo á los obreros. Salisbury sigue tropezando con dificultades para la formacion del nuevo gabinete.

Muchos de los unionistas á quienes se les ha ofrecido un puesto dentro del ministerio, han rehusado, y lo mismo han hecho los conservadores que no están conformes con la formacion de un gabinete mixto.

Sin embargo, continúan las negociaciones y se tiene casi por seguro que mañana quedará formado el nuevo ministerio.

Trieste 26.—Segun los últimos telegramas recibidos de Trieste, el cólera tiende á desaparecer en un plazo muy breve.

En las últimas 24 horas no se han registrado nada más que dos invasiones.

Barcelona 26.—Interior, 60'42, exterior, 60'85.

Londres 26. 4 por 100 exterior, 60'80.

Madrid 26.—4 por 100, contado, 60'30. Fin de mes, 60'80. Próximo, 60'40.

Exterior, 61'15. Amortizable, 76'90. Cubas, 92'10. Banco de España 334'00 operaciones, dinero. Madrid 26 (8'15 noche.)—Con motivo de ciertas frases pronunciadas por el Sr. Villanueva en la sesion del viernes al discutirse el presupuesto de Cuba, el Sr. Figueroa que las ha creido ofensivas para él, en la sesion de esta mañana ha pedido explicaciones al primero, diciendo: que ni como diputado, ni como caballero, se hallaba dispuesto á permitir la ofensa que se le habia inferido,

Esto fué causa de un incidente que ha dado margen á que el Sr. Figueroa enviase los padrones al Sr. Villanueva.

Madrid 26 (10'15 n.)—Ha regresado á Madrid el Sr. Sagasta y hasta mañana no se celebrará Consejo de ministros.

La sesion del Senado ha carecido de interés. En el Congreso ha principiado á discutirse el proyecto de ley autorizando á la diputacion provincial de Madrid para contratar un empréstito de 25 millones de pesetas.

El Sr. Los Arcos defiende el voto particular á dicho proyecto.

Madrid 26.—Con motivo de la llegada del Sr. Sagasta han vuelto á tomar cuerpo los rumores de crisis.

Se afirma en algunos círculos políticos, que el Sr. Camacho abandonará la cartera de Hacienda á pesar de los que afirman en contrario los ministeriales.

Los amigos del gobierno afirman por su parte que la crisis está aplazada hasta la segunda quincena del mes de Noviembre.

Mañana conferenciarán los Sres. Sagasta y Camacho y en dicha entrevista quedará resuelto el asunto de una manera definitiva.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

- Vapor aleman Leander, 569 ts., c. Wilms, de Bremen con carga general.
- Id francés Colombie, 1.887 ts., c. Holley, del Havre con carga general.
- Barca italiana Frotilli Laurin, 616 ts., c. Laurin, de Filadelfia con petróleo.
- Vapor noruego Kong Magnus, 364 ts, capitán Kjerolff, de Drammon con madera.

BUENA OCASION.

Se alquila en el inmediato pueblo de Pontejos una casa de campo con grandes vistas, cocheras, huerta sembrada de hortalizas y unos 70 árboles frutales de todas clases.

Los dueños informarán en la calle de Rupalcio, núm. 11, 3.º 13

Plaza de Atarazanas, n.º 23,

se vende tocino del país á 28 cuartos; lomo á 4 reales libra; salchichas á 4 reales; jamon asturiano dulce, á 6 y 314. 26

CARGAMENTOS DE MAÍZ.

Se están esperando varios vapores con importantes cantidades de **maiz americano planchado** de los Estados Unidos, y **maiz redondo** procedente del Rio de la Plata. Todo de calidad superior.

Hay grandes existencias á la venta en Santander, Plazuela del Príncipe, núm. 5.

Para los pedidos dirigirse á **D. Leandro Hermosilla**, que en partidas arreglará mucho el precio. 76

MAGNÍFICO SURTIDO

de guarniciones para coche, sillas de montar y efectos de viaje.

Depósito de impermeables ingleses, calzado especial para caballeros y señora. Confecion esmeradísima.

Se remiten catálogos con precios. Taller de B. Mieres, Santander. 25

Afinador de pianos y armoniums Medio 25, 4.º 4

EL DILUVIO. Paragüería de la Real Casa.

D. Julian Gibert informa á su numerosa clientela que acaba de recibir para la presente estacion un gran surtido de paraguas y sombrillas de todas clases, que dará á precios sumamente arreglados.

Paraguas de seda desde 7 pesetas en adelante. Tambien se encarga dicho señor de componer los paraguas, poniendo las telas que deseen, á precios arreglados.

Nota.—Depósito de betunes de lustre y mate, y pasta mágica para limpiar metales, de la Société Générale des Cirages Français.

Ventas por mayor y al detall. 10—3

Blanca, 31.—Santander.

JOYA MEDICINAL
AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA.
Salinas, sulfuradas, sulfatado-sódicas, hiposulfatadas
únicas de su especie conocidas,
 HAN OBTENIDO 5 MEDALLAS DE ORO, 4 DIPLOMAS DE HONOR.
Autorizadas por los gobiernos de España y Francia.

Sus primeros efectos son: purgantes depurativas, antibiliosas, antiherpéticas y antiescrofulosas; pudiéndose administrar a los niños ó ancianos más débiles como a las personas robustas.

Constituyen un verdadero específico en las enfermedades del estómago, hígado, vientre y bazo, como las dispepsias, gastralgias, catarros gastro-intestinales, infartos del hígado y del bazo, ictericia, estreñimiento del vientre y to las afecciones que procedan de los órganos que tienen relación con el tubo digestivo.

En las enfermedades de la piel ó manifestaciones cutáneas, herpetismo, escrofulismo, úlceras, eccemas, oftalmias, erupciones, infartos glandulares y otras, obran del mismo modo que en las anteriores, y en igual forma en las múltiples enfermedades de la mujer, leucorreas, flujos, granulaciones, clorosis, histeria, menstruaciones difíciles y otras muchas empleadas interior y exteriormente.

El público debe prevenirse, no aceptando ninguna otra agua ó producto como sucedáneo, parecida ó semejante, si no quiere exponerse á obtener resultados opuestos á los que se proponga.

Sus aplicaciones son numerosas, generales; á todos interesa conocerlas; es la Naturaleza quien las fabrica y las presenta; á ella corresponde todo elogio é importancia.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y capitales de Europa y América.

Para los pedidos, reclamaciones y todo lo concerniente á estas AGUAS, dirigirse á

R. J. CHAVARRI, Atocha, 87,
(Plaza de Anton Martin.)—MADRID.

LIBRERÍA É IMPRENTA CATÓLICA

En este establecimiento se hacen con prontitud, economía y esmero, toda clase de trabajos de imprenta, como papeletas de defunción, carteles, estados, recibos, folletos, libros, tarjetas de visita y cuantos trabajos se la encomienden en este ramo y en el de encuadernación.

LA VERDAD
DIARIO MONARQUICO.

Puente, 16.—Santander.

Este diario ha entrado en el cuarto año de su publicación y desde que vio la luz pública viene figurando constantemente al frente de los demás periódicos locales, según las notas oficiales, por derechos de timbre que paga á la Hacienda. Como está es un dato que deben tener muy en cuenta las personas que les convenga ó tengan costumbre de anunciar los géneros ó productos de su industria, se ha hecho una TARIFA especial y sumamente económica de anuncios para cuarta plana, en la que sin grandes dispendios se pueda dar á conocer al público lo que se desea.—Hé aquí, pues, dicha

TARIFA de anuncios para cuarta plana.

Línea del cuerpo 3, á 5 céntimos de peseta por una inserción.
 " " " 4 " " " de 3 inserciones en adelante.
 En tercera plana, doble precio.—Comunicados y noticias, á 25 cént. línea.

EMULSION ANGULO
LOMBRIZ SOLITARIA.

Expulsion segura, sin molestia ni peligro, con las cápsulas de ANGULO, 30 reales frasco, Vitoria, farmacia del autor.—Santander, farmacia de D. José de la Vega, y principales de España. 4m4

CASUS CONSCIENTIAE

His praesertim temporibus accommodati propositi ac resoluti opera et studio
P. V.

Moralis theologicae professore.

Dos tomos: en rústica, 11 pesetas; encuadernados, 14 id.—Se ven en la Librería Católica, Puente, 16.

LA SANTA BIBLIA
VULGATA LATINA

su traducción al español por el Ilmo. Dr. D. Félix Torres Amat, con notas de éste y del Ilmo. Padre Felipe Scio de San Miguel, Cronologías del Rdo. P. Fidel Fita, S. J., Consonancias y vinicias.—Arreglada para la Biblioteca La Verdadera Ciencia Española, bajo los auspicios y aprobación del Excmo. é Ilmo. Sr. doctor D. Jaime Catalá y Albosa, Obispo de Barcelona.

Esta obra se dá á luz desde el 1.º de Enero pasado, publicándose mensualmente un tomo de 400 páginas del tamaño que comunmente se emplea en las obras de consulta. En razón al mayor tamaño de los volúmenes, la obra, según los cálculos más aproximados, constará de ocho tomos en vez de doce, correspondiendo así el valor á 16 reales cada tomo en toda España.

Los que se suscriban directamente á la casa, anticiparán 48 reales como importe de los tres primeros tomos; recibidos los cuales podrán anticipar las cantidades que mejor les convenga á razón de 16 reales tomo. Los que se suscriban por medio de correspondencia, si fueran conocidos de la casa á la cual se dirijan, podrán prescibir del anticipo, abonando los 16 reales á medida que reciban cada uno de los tomos.

Saldrá el primer tomo en el mes de Enero próximo, cerrándose definitivamente la suscripción en 15 de Febrero. Desde dicho día se pagarán los tomos en rústica á 24 reales cada uno.

Puntos de suscripción.—En la administración de La Verdadera Ciencia Española, Barcelona, Angeles, 14, y en casa de los correspondientes.

En Santander en la librería é imprenta Católica, Puente, 16.

DICCIONARIO

de la lengua castellana, por la Real Academia Española, última edición.

El Devoto

del SAGRADO CORAZON DE JESUS, libro muy útil para todos.—Precio, 30 céntimos.

VAPORES-CORREOS

DE LA

COMPANÍA TRASATLANTICA (ANTES DE A. LOPEZ Y COMPANÍA).

Servicio para Puerto-Rico, Habana y Veracruz

SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACÍFICO.

SALIDAS: De Barcelona los días 5 y 25.—De Cádiz los días 10 y 30.—De Santander, el 20.—De Coruña, el 21 de cada mes.

Los vapores que salen los días 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria).

Los que salen los días 20 de Santander, 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevititas.

AMÉRICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Seguros.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

El vapor

CIUDAD CONDAL,

es el destinado á salir de Santander el 20 de Agosto:

Seguirá viaje á

VERACRUZ

para donde recibe carga y pasajeros.

Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. **Angel B. Perez y compañía,** Muelle, 36.

A LOS

SEÑORES SACERDOTES

Libros que para uso de los señores Sacerdotes, se hallan de venta en la Librería Católica, Puente, 16:

Herd. Sacrae Liturgiae Praxis. Tres tomos en un volumen, 42 rs.

Theologiae moralis, por Alsina, dos tomos, 60 rs.

Catecismo de San Pio V. Un tomo, 34 rs.

Tesoro del Sacerdote, por el R. P. Mach, 9.ª edición. Un tomo, 30 rs.

Tesoro del catequista, por el R. P. Mach. Un tomo, 20 rs.

Obras predicables.

Jesucristo predicado, por Planas. Dos tomos, 48 rs.

El catequista orador, por Planas. Dos tomos, 44 rs.

El Cura en el púlpito, por Planas. Tres tomos, 70 rs.

Colección de selectos panegíricos, por Claret. Once tomos, 110 rs. Todas estas obras se hallan muy bien encuadernadas.

Breviarios, en cuatro tomos, lujosa encuadernación, papel china, última edición, á 8 y 9 duros.

Totum, elegante encuadernación, buena letra y papel, á 72 rs.

Horae diurnae, elegante cubierta, papel china, 26 rs.

Officia votiva, papel china, 8 rs.

Rituale Romanum, hermosa encuadernación, 30 rs.

El mismo, tamaño algo mayor, papel china, con caja, 36 rs.

El mismo, de mayor tamaño que los anteriores, elegante papel, gruesa letra, con caja, 80 rs.

Además se encuentran otros muchos libros como *Misales*, *Semana Santa* en latín, *Misas nuevas*, todo á precio muy arreglado.

Conferencias sobre las *Letanias de la Virgen*. Obra en seis voluminosos tomos, á 24 rs. cada tomo.

La Propaganda Católica.—Colección de los opúsculos de D. F. Sardá y Salvany, Pbro., en 5 tomos. En rústica, 16 rs. tomo. En lujosa encuadernación, con hermosas planchas doradas, á 24 rs. tomo.

Práctica de los ejercicios espirituales de San Ignacio de Loyola. Precio 6 reales.

OBRAS

de D. Santiago José García Mazo.

Catecismo de la Doctrina Cristiana explicado.

Historia para leer el cristiano desde la niñez hasta la vejez, ó sea Compendio de la Historia de la Religión.

Sermones predicados por el autor.

Diario de la Piedad, ó breve reglamento espiritual.

Se venden en la Librería Católica Puente, 16, Santander.

AL MAGISTERIO.

Libros de escuelas que se hallan de venta en la Librería Católica Puente 16.

Instrucción Primaria, de Rueda, á 7 reales.

Compendio de Historia Sagrada, de Ignacio Calonge, á 4 reales.

Juanito, de L. A. Parravicini, á 4 reales.

Elementos de Geometría, de Faustino Palucie, á 3 reales.

Aritmética de J. Cortazar á 4 reales.

Epítome de Analogía y Sintaxis, La Academia, á 3 reales.

Prontuario de Historia de España, del Dr. Terradillos, á 4 reales.

El Evangelio de los niños, Idem á 3 reales.

La Antorcha de la Juventud, de Urbano Dargallo, á 4 reales.

El Amigo de los Niños, de Sabatier, á 2 reales, y á 4 reales.

Catecismo Histórico, de Fleury, á 2 reales.

Guía del ama de Casa, de Yeves, á 4 reales.

La Escritura, de Diego, á 4 reales.

Cuaderno 5.º de Lectura, de Avendaño y Carderera, á 4 reales.

Compendio de Urbanidad, de Carreño, á 4 reales.

Páginas de la Infancia, de Terradillos, á 4 reales.

Silabarios, 20 céntimos.

Aritmética, de Vallín y Bustillo, á 4 reales.

Catecismo Histórico, de Fleury, á 4 reales.

Libro segundo, 1 real.

Cuaderno de Lectura, de Aranda, á 2 reales.

Método Práctico, de Naharro, á 2 rs.

Cartilla Agraria, de Oliván, á 4 reales.

El Consejero de las Niñas, de Escudero, á 4 reales.

Fábulas, de Iriarte, á 4 y á 2 reales

Gramática Castellana, de Herranz y Quirós, á 4 reales.

Manual de Agricultura, de Oliván, á 7 reales.

Guía del Artesano, de Paluzié, á 4 reales.

Geografía, Idem, á 4 reales.

Fábulas, de Samaniego, á 4 y á 2 reales.

La Ciencia de la Mujer, de Carderera á 4 reales.

Abecedario de la Virtud, de Rada á 8 reales.

Caton metódico, de D. José Gonzalo Seijas, á un real.

Libros de texto.

Se hallan de venta en la **Librería Católica**, calle del Puente, núm. 16.

FERNANDEZ Y GUTIERREZ
2 - Carbajal - 2

Almacén de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construcción.—Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.—Fajos para techos rasos.—Merced á su fábrica movida al vapor, pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.—Su buen provecho permite tener la cal hidráulica siempre reciente.—En esta almacén pueden verse las magníficas losetas á mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

D. VICENTE DEL VILLAR,

Médico-cirujano dentista, A. Tarazona 6, principal, izquierda. Consultas médico-quirúrgicas. Operaciones de boca. Dentaduras artificiales, empalmos y orificaciones. Precios económicos.

Révélations complètes sur la franc-maçonnerie.

Les Frères Trois Points,

obra escrita en francés por el famoso **Léo Taxil**, que antes de convertirse escribió fantasma contra la Santidad de Pío IX.—Precio, 32 rs.

ES INTERESANTE

y de suma utilidad un libro que contiene la sana doctrina expresada en el siguiente índice:

Prólogo.—Carta pastoral de los Obispos del Ecuador.—Carta pastoral de los prelatos de la provincia eclesiástica de Burgos.—Circular del reverendo Sr. Obispo de Avila.—Pastoral del Rdo. Sr. Obispo de Avila.—Circular del Gobernador eclesiástico del Arzobispado de Toledo, Sece vacante.—Pastoral del Venerable Obispo de Osma.—Pastoral del Venerable Obispo de Plasencia.—Cartas del Venerable Obispo de Tarazona.—Cartas del reverendísimo Sr. Arzobispo de Burgos y Obispos sufragáneos.—Adhesión del Obispo de Plasencia á las protestas del Excmo. Sr. Arzobispo de Burgos.—Euclicia de Nuestro Santísimo Señor por la divina Providencia, Papa Leon XIII. Este libro, de unas 250 páginas, se halla de venta en la Librería Católica, Puente, 16, al precio de 4 rs.

El niño amante de la Virgen

Devocionario sumamente útil para los niños y congregaciones de la Santísima Virgen, compuesto por el P. Manuel Lasaleta, de la Compañía de Jesús.

Cuarta edición impresa con esmero y en excelente papel, y aumentada considerablemente. Se vende á 30 céntimos de peseta uno en tela y á 50 ml con cortes dorados.

De la tercera edición se venden en Santander, Puente, Librería Católica, á 76 reales el 100.

DEVOCIONARIOS MANUALES

por los Padres de la Compañía de Jesús.

A 1 peseta y á 40 céntimos.

DEVOCIONARIOS ESCOGIDOS

por los mismos Padres, en pasta con canto dorado, á 8 y 12 rs. Con filado dorado, á 16 y 24 rs.—Se venden en la Librería Católica, Puente, 16.

Acaba de recibirse en la Librería Católica, Puente, 16,

PILATILLO,

por el R. P. Coloma, con magnífica encuadernación y planchas doradas. precio 4 rs.

También se han recibido todos los tomos del P. Coloma, correspondientes al año 1885. Forman un volumen de 225 páginas. En rústica, á 12 rs.

LA SAGRADA FAMILIA

Revista quincenal con grabados, dedicada á las familias cristianas y consagrada á Jesús, María y José.

Con aprobación de la autoridad eclesiástica.

12 reales al año suscribiéndose directamente en la administración de esta Revista, Ronda de San Pedro, 6, ó en la librería y tipografía católica, Pío, 5, Barcelona.—Suscribiéndose por medio de correspondencia, 14 rs.—Cuba y Puerto-Rico, directamente, 16 rs.—Filipinas, América y extranjero, id., 20 rs.

Imprenta Católica, Puente, 16.